

El Pueblo

NÚMERO SUELTO: 10 céntimos

REDACCIÓN—ADMINISTRACIÓN—TALLERES

MAYOR, 123

Redactor en jefe: JOAQUIN AMO ABAD

AÑO II — NÚM. 34

SEMANARIO INDEPENDIENTE

MONÓVAR 22 JUNIO 1902

Respuesta gatuna

(A *Equis* en *La Voz de Novelda*.)

Equis, á quien no tengo el gusto de conocer más que como signo alfabético, me obliga con el honor de su amistad, á ponerme en el preto caso de *interviewar* á un gato. —fenómeno no muy raro, bien mirado, cuando tantos políticos valen menos que un minino.

—Ven aquí Micifuz, le he dicho: tienes un desgraciado compañero que apesar de su pelo blanco, símbolo de su alma pura, está sucio.

—Que se lave.

—Es lo mas natural. ¿Con agua?

—No. Una buena hidroterapia intelectual.

—¿Si no le dejad!

—¿Pues quo es desiferata, no tiene los mismos derechos que los demás?

—Si. Pero con los derechos se muere de hambre.

—¡Ah! vamos, eso es mas grave.

—Hay un perro gordo, estúpidamente cebado, que le arrebata la comida. Hasta unas traidoras palomas «que pululan» le picotean la comida. —¿No te parece que aprisionemos á un yugo al perro y á las palomas.

—Es una brutalidad. Venirán otros perros.

—Se les aprisiona tambien.

—Mas brutalidad. ¿No tienen, como nosotros los gatos, tanto derecho á la libertad?

—Entonces haremos que comprendan los perros la justicia de los gatos á poder vivir despues de trabajar.

—¿Si lo comprenden!

—No lo entiendo.

—Hay un medio.

—Dilo gato ilustre.

—¿Lo digo?

—Si.

—Es que...

—Habla.

—Bueno. Cuando vaya el perro á comer se le moxela en la cazuela dinamita...

—¡Micifuz!

—¿Que?

—Reventará.

—¡Es claro!

—¿Y las palomas?

—Las palomas, antes de poner la dinamita, se ahuyontan, porque son muy femeninas para estas cosas.

Creáme usted, amigo *Equis*. al llegar en el interrogatorio gatuno á ese extremo, ví asombrado que mi gato, negro como el azabache, se había convertido en rojo agresivo, en un rojo sangriento...

No hay culpa lo, nuevo amigo; mi gato es bueno, recobrará la calma y

volverá detrás del atil á hojear los libros para preparar á la Humanidad.

AMANCIO

—6—

Vida Miserable

(NOVELA DE COSTUMBRES LOCALES)

(Continuación)

—Que ¿que hay alguna novedad?

—Ramón debe saber algo; es su confidente.

—Pehs, dijo Ramón-el caracter inaccesible de Felipe no permite averiguar nada.

—Presiente—habló Risitas—que Felipe ha realizado el sueño de su juventud.

—¿Eh?

—Fuera misterios amigo Risas.

—Pues nada, señores: que Venus y Cupido han tenido una conjunción de almas y... de cuerpos.

—¡Hombre!

—Qua retóricas mas manidas gasta el tal Risitas—murmuró Armando.

—Mas claro. Cuando un hombre ama á una mujer y una mujer ama á un hombre y hay ocasión... se abrazan... y Felipe y Julia...

—Basta, señor Sorrisa.

Al caminar por las calles, los pasos de los cuatro ó cinco amigos sonaban en uniforme compás. En los umbrales de las casas de pobre aspecto habia colocadas dos, tres ó cuatro piedras, que los vecinos madrugadores ponen para indicar al sereno la hora en que han de ser llamados. Con los pies las hacian rodar al arroyo, y se regocijaban de antemano con la desesperación de los vecinos, tardos en llegar á sus faenas habituales.

La hora matutina de las dos, sería.

El pueblo estaba en calma. Al traspasar una esquina se veía la oscilante luz de un sereno que *cantaba* la hora en vocalizaciones estrepitosas.

—¿En donde estamos? observó Armando.

—Si no me engaño ésta es la venta del *onque* Elias, repuso Ramón.

—Llamaremos y que nos dé algo para el estómago.

Chimarro cogió el bastón por la contera y dió unos golpes en la puerta, al principio suavemente y luego en un crescendo tan escandaloso que en el silencio de la noche repercutían atronadores.

—¿Quién es? contestaron con voz de soñoliento.

—¡Eh! *onque* Elias, somos nosotros.

Al poco rato se abrió la puerta y apareció en calzoncillos un hombre ba-

jete y rechoncho con un pañuelo negro liado á la cabeza.—¡Hola! caballeros ¿vamos á tener hoy tambien jarana?

—Poca cosa, lo de siempre: las chuletitas, la ensalada fuerte y venga vino... Pero á escape.

El *onque* Elias acostumbrado ya á esas visitas de la tertulia de *los aburridos* sin chistar una palabra se metió casa a dentro y empezó á maniobrar en los preparativos.

—Que se levanten á servimos estas -lijo Chimarro.

Esas eran las dos hijas del viudo Elias, y se las llamaba las *Trinis*.

—Si, que se levanten, objetó Armando, y nos sirvan á la mesa, por que una cena de hombres soles es bassante indigesta.

No trascurrieron unos minutos cuando se presentaron las dos muchachas, á medio vestir todavia, tan amables como siempre. Sentian vivo cariño por estos bohemios que trastornaban la vida miserable del pueblo con comilonas extemporaneas y aventuras dislocadas.

Eran simpáticas las chicas y cualquiera de ellas se hubiera fugado con uno de los bohemios.

Bien es verdad que á ellos les tenia sin cuidado que hubieran ó no estrujado el azahar virginal.

La mayor, Remedios, de genio vivaracho y alegre, tenia desviada una de las comisuras de la boca á consecuencia de una parálisis del facial inferior—segun decia con énfasis de clinico, Armando.

Presto estuvo la mesa preparada y las viandas en ella, en un cuarto estrecho de pobre menaje.

Aninados por la chamusquina de las chuletitas asadas principiaron á manluacar con voracidad de cerdos. Risitas lo hacia á la máxima velocidad de sus mandíbulas gastadas en cien mil comidas imprevistas. Chimarro miraba á las chicas; Armando deseaba practicar su teoria del contacto, fuente de todos los conocimientos reales, y Ramón llenaba vasos y mas vasos de vino.

Menu leaban los tragos y la verbosidad de los comensales principiaba á causar estragos.

Terminaron, por fin, con una zarabanda frenética que era la exaltación de la Lujuria.

Elias, en tanto, dormía ahito de vino.

La debil claror del nuevo día les anunció que era llegada la hora de retirarse. Salieron pálidos y ojerosos—es el menor tributo que la materia puede pagar por una noche de orgía.

El sol rasgaba con sus primeros rayos la tenue nebrina de la mañana.

VI

Felipe cuando se convenció de que el día llegaba á la carrera, abrió la ventana y abandonó á su navia.

Hubiera sido peligroso que la tía Virtudes ó el *nocturno* Tomás, hubiesen llegado á sospechar algo.

Camino de su casa iba pensando en mudo soliloquio: «por fin, mia, la mujer á quien he amado con toda la intensidad de mi corazón soñador, con ese amor que no se tiene mas que una vez en la vida... Y ha sido libremente, sin las trabas de un hombre que nos bendiga y un escribiente que nos anote en un registro... Se resistía; el miedo á las estúpidas habladerías del pueblo, el pensamiento mezquino de esta pobre gente, que no comprende, que no quiere comprender que Amor es la fuerza misteriosa de la Naturaleza, harto grande para ser empuqueñecido en fórmulas rutinarias... Vivamos, que la dicha rebese nuestro corazón... Agotemos las fuentes del placer en tan corta vida... Y los pobres de espíritu que se quedan atrás con sus reflexiones silogísticas. ¡Felipe has tenido el suficiente valor para hacer tuya á una mujer! Adelante»

Ensimismado en estos razonamientos andaba Felipe, cuando al llegar á la calle de Bartolico en donde vivía, notó que en una casa próxima á la suya se deslizaba por las bardas del corral un bulto negro, que en la incierta claridad del amanecer le pareció bastante significativo.

—¡Es coincidencia!—murmuró Felipe.

AMANCIO

(Continuará Joaquín.)

Cuando ya teníamos completas las galeradas que habian de componer el número anterior, recibimos el comunicado que á continuación publicamos, no pudiendo insertarlo en aquél como hubiera sido nuestro deseo.

Sr. Director de EL PUEBLO. —Monóvar.

Muy Sr. mio: En el periódico de su dirección publica lo el 8 de los corrientes, aparece un suelto en el que se falta descaradamente á la verdad y se ataca en su dignidad á personas acreedoras á toda gratitud por parte de los hijos de Monóvar, Novelda y Elda, viéndonos precisados por ello á rogarle de cabida en las columnas de su periódico á esta carta, para que el público forme juicio exacto de los hechos y tenga en lo que vale al corredo y flamante inspirador del suelto.

Se afirma en esto (diciendo que les conviene hacerlo público así), que el conseguir incluir la carretera de Novelda á Elda por Monóvar en el plan de obras formado en el pasado mes, no ha sido debido á influencias de nuestros Diputados á Cortes.

De ser cierta tal afirmación, que no

lo es, tendríamos que reconocer forzadamente en el autor del suelto, al personaje á quien pertenece la gloria por la inclusión de la obra en el plan de las que deben ejecutarse en el presente año, ó al consejero, aulico del ex-ministro Sr. Canalejas, por recabar de este el que, no obstante las activas gestiones del Diputado Sr. Arroyo, tal inclusión no se debía á éste, sino única y exclusivamente á la intervención de dicho personaje.

Pero como tal personaje de excepcionales prestigios no existe, y por otra parte son falsos de toda falsedad los hechos del suelto de referencia, desde luego comprenderá la persona seria y sensata, que el repetido suelto está inspirado por los que hacen oposición sistemática á nuestros representantes en Cortes, á quienes se trata de mortificarles en su dignidad publicando en la forma que se hace, tan gratuitos cargos que de ser ciertos, no hubieran despreciado el no libelo acusarles con afirmaciones francas y concretas y documentos de prueba abrumadora.

Nuestros dignos Diputados, diga lo que quiera el inspirador del suelto, se han hecho acreedores á la gratitud, consideración y respeto de los pueblos que representan; y á estos les consta, porque sus gestiones han tenido la mayor publicidad, que en el asunto de la carretera han desplegado su mayor actividad y celo y á ellos únicamente se debe el estado actual que logra dicho asunto.

Nuestro amigo D. Enrique Arroyo fué quien como Diputado á Cortes por esta circunscripción, presentó el proyecto de Ley para que se incluyera en el plan general de carreteras del Estado, la de Monóvar á Novella, defendiéndolo en el Congreso y quedó admitido y aprobado por las Cortes.

El mismo Sr. Arroyo en unión del también Diputado D. Santiago Mataix, ha conseguido con sus gestiones, se aprobara el proyecto de carretera en su parte técnica, y la definitiva de dicho proyecto que se decretó en Febrero último.

El Señor Arroyo después de estos adelantos no ha cesado en sus gestiones para que se realizara en este año tan necesaria obra, y en prueba de aquellas, tenemos entre otros la carta del tenor siguiente.

«El Director General de Obras Públicas.—Sr. D. Enrique Arroyo.—Mi estimado amigo: Aun cuando se halla definitivamente aprobado el proyecto de la carretera de Monóvar á Elda que tanto interesa á V. como no figura en ningún plan de obras, no es posible ordenar el replanteo previo á la subasta.

«Cuando se forme uno tendré el gusto de proponer que sea incluida la carretera de que se trata, pues, ya sabe V. que le sea viva y complacerle su affair.—D. Q. B. S. M.—Diego Arias de Miranla.—11 Abril 1902.»

En Mayo último el Sr. Arroyo presentó á los señores Ministro de Agricultura y Director de obras públicas á

los Alcaldes de Novella, Aspó, Elche, Elda y Monóvar y ante los mismos pidió de nuevo la inclusión de la carretera en el plan de obras prometiéndoles dichos Señores se incluiría en el plan preparado para el próximo Consejo.

De seguir relatan todas las gestiones que tanto Don Enrique Arroyo como Don Santiago Mataix y Don Juan Poveda han practicado para realizar la carretera de Monóvar á Novella, nos haríamos pesados é interminables, y como á la vez casi todas ellas son conocidas de la mayoría del público, creemos suficientes las reseñas para probar la incorrección, falsedad y falta de gratitud y patriotismo del autor del suelto.

¡Bonita información!, decimos nosotros, y para que ésta tenga de todo y para que en todo resulte falsa, debemos hacer constar, sin temor á ser desmentidos, que no se ha conseguido, como se afirma, la realización de tan importante necesidad con la inclusión repetida; puesto que aun que los trámites de mayor importancia, y para conseguir su resolución no cesan en sus gestiones *esos Diputados que tan mal nos representan y que nada hacen por sus pueblos*. Mas de una prueba de hechos muy recientes encaminadas á tal fin podemos presentar, pero no lo hacemos en honor á la brevedad, y porque de ellas están enteras las personas de buena fe que, como nosotros y desde el primer momento, han aplaudido y reconocido á cuantos se han interesado en tal vital asunto.

Tenga presente por último quien con tanta falsedad informa y desconoce la tramitación del asunto que nos ocupa, que mal le que pese, nuestros Diputados seguirán cumpliendo con su deber hasta dejar completamente satisfechas las aspiraciones de sus representantes, y para ellos y para todos en general, será un día de verla lero júbilo el no lejano en que nos consigan la terminación completa del asunto.

Dándole mil gracias por la inserción, se repite de V. affmo. S. S. Q. B. S. M.,

UN SUSCRIPTOR

**

Reconocemos, con el suscriptor comunicante, el interés celo y actividad desplegado por nuestra representación en Cortes pero á pesar de la apelación á la sensatez que en el comunicado se hace, no podemos «sensatamente» abundar en sus razonamientos.

La virilidad revelada en el escrito nos ha estimulado á pensar con detenimiento en el asunto, y, después de vueltas y más vueltas, nuestra satisfacción tan solo se ha manifestado ante el recuerdo de un *paseo musical* en sonoro reconocimiento por un decreto de la *Gaceta* que nos elevó á la categoría de vecinos de una ciudad sin carreteras.

GAZETILLAS

El día 8 del próximo mes darán principio en el salón de sesiones de la casa Ayuntamiento, los exámenes públicos de los alumnos de ambos sexos de las escuelas de 1.ª enseñanza.

Se adjudicarán premios á los que más se distinguen, pero no se entregarán hasta las fiestas de Septiembre, lo que constituirá un número de su programa.

Llamamos la atención de los cazadores acerca de la nueva *Ley de caza*, la cual está reglamentada con mucha claridad y energía.

Hubiera sido nuestro deseo copiar algunos de sus principales artículos que más afectan á esta región, pero hemos desistido en vista del exceso de original para este número.

En la Alcaldía está de manifiesto un ejemplar de esta Ley, que á los cazadores conviene leer para evitarse contratiempos.

Ya han comenzado á funcionar las cubas municipales, regando las calles por donde pasa la carretera.

Ya se hacía de esperar la práctica de este servicio, por cuya realización aplaudimos entusiastamente á nuestra digna Autoridad.

El martes próximo comenzarán las veladas musicales en nuestro Casino.

Felicitemos á la Junta de Gobierno de este hermoso centro de recreo, por los esfuerzos realizados para llevar á efecto tan plausible idea.

La agradable temperatura de que se goza en el bonito paseo de la Alameda, hace que por la noche sea punto de reunión preferible del vecindario de nuestra Ciudad.

Convendría que la Autoridad tomara enérgicas medidas para evitar que los aficionados á la pirotecnia, practicasen ejercicios de lanzamiento de cohetes, con lo cual ganaría la tranquilidad y sosiego de los concurrentes á tan delicioso sitio.

También rogamos á la Autoridad, que ordene el riego de dicho paseo hasta conseguir afirmar más su piso.

REGISTRO CIVIL

(ÚLTIMA SEMANA.)

Matrimonios, 2: Arnaldo Verdú Rico con Petra Cuevas Manzano y José Rico Berenguer con Luisa Verdú Gil.

Nacimientos, 8: Dolores Poveda Perez, José Albert Marin, Juan Gil Martinez, Luis Polo Requena, Remedios Pina Gimeno, Remedios Esteve Gimeno, José Abad Maestre y José Verdú Verdú.

Defunciones, 3: José Mallebrera

Quiles, Francisca Albert Rico, Emilio Sanchez Carpintero Perez.

Nuestro querido y valiente colega de Novella, *El Democrata*, está siendo víctima de las iras fiscales de un Juzgado que á decir verdad, entiende tanto de derecho político como cualquier Bajá de Kábil marroquí.

Tres denuncias consecutivas no han bastado á saciar sus ímpetus fiscalizadores y, ahora, ha encerrado en obscuro calabozo, como empedernido criminal, al ilustrado Director del radical semanario.

Protestamos con toda la energía de nuestra alma contra el atropello cometido por el miedoso é insignificante curial y le proponemos para la inmediata cesantía.

El domingo dió á luz con toda felicidad un hermoso y robusto niño la esposa de nuestro amigo, el acreditado comerciante D. José Abad Pérez.

Mañana dará principio las obras del cementerio municipal.

Al consignar en nuestro número anterior el concepto que había merecido á la Junta local de Instrucción el estado en que se hallan las escuelas públicas de primera enseñanza, se nos olvidó añadir que los principales motivos que en nuestro concepto, entorpecen el adelanto de los niños, debe buscarse en la falta de asistencia asidua de éstos y en el excesivo número de los que contiene cada escuela.

El artículo 209 de las Ordenanzas municipales, ordena que «la inundación de los excusos y estiercol, se sacarán en los meses de Junio, Julio, Agosto y Septiembre, de doce de la noche á cuatro de la madrugada.»

Lo cual no impide que algunos vecinos de la calle Mayor, (antigua de Valencia,) lo saquen á su comodidad y antojo, con grave riesgo de la salud pública.

Muy pronto dará una nueva representación teatral la compañía de aficionados de la localidad que actuó en primero del corriente.

El Pueblo

SEMANARIO INDEPENDIENTE

SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Precio de suscripción.—Pago adelantado
Monóvar, un trimestre. . . 1'00 Pts.
Fuera 1'50

Anuncios, reclamos y comunicados
á precios convencionales.

MONOVAR: Imp. de Joaquín Amo.